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No dia 13 de maio de 2013 realizou-se a 370 Reunião Ordinária do Conselho Estadual de 1 
Saúde - CESAU, das 08h30 às 17h00, na Sala de Reunião do Conselho Estadual de Saúde–2 
CESAU, situado na Avenida Almirante Barroso,600, Fortaleza–CE, com a presença dos 3 
Conselheiros: Maria Neura Antunes (Ministério da Saúde); Alberto Farias Filho (Ministério 4 
da Educação e Cultura–MEC–Hospital Universitário Walter Cantídio); Maria Salete 5 
(Secretaria de Infraestrutura); Ana Lúcia da Costa Mello (Associação dos Prefeitos do 6 
Estado do Ceará–APRECE);Rafael Vieira Lopes (Federação das Misericórdias do 7 
Ceará–FEMICE);Joel Isidoro Costa(Entidades Estaduais de Representação dos 8 
Médicos); Anísia Ferreira de Lima(Entidade Estadual de Profissionais de Representação 9 
de Enfermeiros); João Marques de Farias (Entidades Estaduais de Outros Profissionais 10 
de Saúde de Nível Superior); Teresinha Leite Ferreira, Efetivo, Maria Marli da Costa 11 
Pereira, Suplente (Profissionais de Nível Médio da Área de Saúde); Francisco José 12 
Bezerra Lira (Sindicato dos Técnicos de Segurança do Trabalho do Estado do Ceará); 13 
Maria Edilza Andrade da Silva (Representante dos Agentes Comunitários de Saúde do 14 
Estado do Ceará); Jorge da Silva Gomes (Representante das Comunidades Indígenas 15 
do Estado do Ceará);   Moacir Gonçalves de Oliveira, Efetivo, Josenías Falcão Filho, 16 
Suplente (Federação dos Trabalhadores na Indústria do Estado do Ceará);  Francisco 17 
Luiz Neto (Federação dos Trabalhadores, Empregados e Empregadas do Comércio e 18 
Serviço do Estado do Ceará); Raimundo Farias Martins Amorim, Efetivo, Ricardo César 19 
Vieira Madeiro, Suplente (Ordem dos Advogados do Brasil – OAB); Raimundo Otávio de 20 
Vasconcelos, Efetivo, Agnel Conde Neto, Suplente (Entidade de Portadores de Patologia); 21 
Maria Ozaneide de Paulo (Entidade de Defesa da Mulher); Antônio Marcos Gomes da 22 
Silva, Efetivo, Valdete Ferreira Gomes, Suplente (Representante de Conselheiros 23 
Municipais de Saúde do Segmento de Usuários na Área Metropolitana de Fortaleza); 24 
Francisco José Lima Batista (Representante de Conselheiros Municipais de Saúde do 25 
Segmento de Usuários na Área Metropolitana de Fortaleza: Caucaia e Maracanaú); 26 
Antônio Manoel Ferreira, Efetivo, Francisco Anastácio Dourado Félix, Suplente (Conselho 27 
Municipal de Saúde de Município de Grande Porte – Região Norte); Maria Conceição 28 
Araújo Moreira (Associações Beneficentes de Idosos e Aposentados da Saúde e da 29 
Previdência) e Márcia Lessa Fernandes (Representante do Conselho Estadual dos 30 
Direitos da Criança e do Adolescente – CEDCA/CE).  Participaram também da Reunião, 31 
os Assessores Técnicos do CESAU: Francisca Lourenço de Sousa, Joana D'arc Taveira 32 
dos Santos, José Francisco Rodrigues, Francisco Romão de Sousa, Maria Áurea Martins de 33 
Sousa Silva, Maria Valbenia de Almeida. Apoio: Álvaro Mariani Neto. Convidados: Sandra 34 
Ferreira Monteiro, Antônio Ramalho Francisco Manoel, Ernesto de Pinho, Maria Salete 35 
Vieira, Antônio da Costa Campos, José Francisco Matias da Silva, Adriana Barros, Josete 36 
Malheiros Tavares e Carlos Eugênio Pereira Soares. Foram justificadas as ausências dos 37 
representantes das seguintes Entidades: Entidades Estaduais dos Médicos, Membro 38 
Suplente das Entidades Estaduais de Outros Profissionais de Saúde de Nível Superior,  39 
Membro Suplente da Federação dos Trabalhadores, Empregados e Empregadas do 40 
Comércio e Serviço do Estado do Ceará e Conselho Municipal de Saúde de Município de 41 
Médio Porte – Marco/Beberibe. Não foram justificadas as ausências das 42 
representações:  Instituições Privadas de Saúde – Associações dos Hospitais do Estado 43 
do Ceará – AHECE; Entidade Estadual de Representação dos Odontólogos; Federação dos 44 
Trabalhadores da Agricultura do Estado do Ceará – FETRAECE e Entidade dos Portadores 45 
de Deficiência. A Pauta constou dos seguintes itens: 08h30– Acolhimento;09h00– 46 
Debate sobre Saúde, Igualdade Racial, Populações Quilombolas do Ceará (Comissão 47 
da Diversidade dos Sujeitos);11h00– Apresentação do Parecer das Câmaras Técnicas 48 
CANOAS e ORÇAMENTO e FINANÇAS: 12h00 – Almoço; 13h00 – Contratação de 49 
Profissionais de Enfermagem para as Diversas Unidades de Saúde do Estado do 50 
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Ceará(Vice - Presidente e Coordenador Geral da Comissão da OAB); Conselho 51 
Estadual de Enfermagem; Sindicato de Enfermagem do Estado do Ceará); 15h00 –  52 
Aprovação da ATA 367; 16h00 - Informes; 17h00 – Encerramento. Aos treze dias do mês 53 
de maio de 2013, realizou-se  na Sala de Reunião do Conselho Estadual de Saúde – CESAU, 54 
a 370 Reunião Ordinária do Conselho Estadual de Saúde – CESAU. O Conselheiro e 55 
Presidente do CESAU JOÃO MARQUES DE FARIAS iniciou a reunião cumprimentando a 56 
todos e em especial a todas as mães. Procedeu a leitura da Pauta, em seguida empossou 57 
os seguintes representantes: Jorge da Silva Gomes – Efetivo – Representante das 58 
Comunidades Indígenas do Estado do Ceará; Maria Salete de Souza Vieira, Suplente, 59 
da Secretaria de Infraestrutura – SEINFRA; Josenias Falcão Filho, Suplente da 60 
Federação dos Trabalhadores na Indústria do Estado do Ceará; Ana Lúcia da Costa 61 
Mello, Suplente da Associação dos Prefeitos do Estado do Ceará – APRECE. Depois 62 
de empossados, os conselheiros fizeram algumas considerações sobre seus papéis no 63 
CESAU. O Conselheiro e Presidente do CESAU JOÃO MARQUES DE FARIAS falou da 64 
grande contribuição da Conselheira Maria Neura na saúde do Ceará e passou a direção dos 65 
trabalhos para a mesma, como homenagem pela sua última atuação como conselheira. A 66 
Conselheira Maria Neura assume os trabalhos e faz uma abordagem ao dia 13 de maio, 67 
dia da Abolição. Destacou ainda hoje a discriminação, o preconceito e vários 68 
questionamentos. Enfatizou a aproximação do CESAU com as Diversidades Sociais, 69 
buscando a inclusão social. Falou da parceria com a Comissão de Comunicação e a 70 
articulação com os Movimentos Negros e População Quilombola. Ressaltou a importância 71 
do movimento para o debate. Fez uma referência à representação do Ministério da Saúde, 72 
através do Dr. Wladson. Em seguida, mostrou o histórico das populações quilombolas em 73 
Data – Show. Logo em seguida, ouvimos a palavra do Dr. Wladson do Ministério da Saúde 74 
que destacou o alto índice de negros com anemia falciforme e mortes por causa indefinida. 75 
Falou do programa Juventude Viva cujas mortes de jovens negros são alarmantes. Tivemos 76 
também a palavra do Dr. Josete Malheiros, Secretário Municipal da Saúde de Horizonte, 77 
agradecendo o convite. Tivemos ainda a fala da Representação da Comunidade 78 
Quilombola do município de Horizonte mereceu destaque o seu bisavô Cazuza fundador 79 
de uma Comunidade em Alto Alegre. Citou as dificuldades e os benefícios, evidenciando 80 
melhoras para os Quilombolas na gestão do Governo Lula. Citou entre os feitos, o Centro 81 
Cultural Quilombola com capacitações específicas para quilombolas e Escolas da África. Fez 82 
críticas a problemas ocorridos em Redenção. Solicitou a validade dos direitos dos negros e 83 
que os projetos não fossem engavetados. Em seguida, o Secretário de Saúde de Horizonte 84 
Dr. Josete Malheiros falou sobre as dificuldades do município em atender as demandas da 85 
saúde. Logo após se deu o debate com perguntas ou observações para os expositores. O 86 
Conselheiro Alberto Farias Filho esclareceu que a UFC ajudou na implantação da UNILAB 87 
e que tem um importante trabalho com os países africanos. Conselheira Maria Ozaneide 88 
levanta um recorte sobre a luta da mulher negra no mundo do trabalho. Conselheiro Otávio 89 
Vasconcelos falou que o racismo dói na alma. Devemos ter a conduta de mudança. 90 
Conselheira Maria Edilza falou sobre Curso de Educação Popular para Agentes 91 
Comunitários de Saúde e Endemias e sua importância para as Comunidades da Diversidade 92 
dos Sujeitos. O Sr. Joaquim José Gomes Nunes Neto, ex – Conselheiro teve a palavra 93 
como Presidente do MOPS, cuja bandeira é a construção junto à Diversidade. O 94 
Conselheiro e Presidente do CESAU JOÃO MARQUES DE FARIAS agradeceu ao Sr. 95 
Joaquim José Gomes Nunes Neto, como parte integrante desse processo. Ouvimos em 96 
seguida, as palavras do Sr. Paulo Rogério em relação à política vigente das universidades. 97 
O Conselheiro e Presidente do CESAU JOÃO MARQUES DE FARIAS falou que está 98 
havendo um evento sobre Catadores com representação de Conselheiros do CESAU. 99 
Lembrou ainda em relação à Comissão da Diversidade que devemos sair com um 100 
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encaminhamento concreto de cobranças da formação de um Comitê para se debater e 101 
construir políticas públicas. Em seguida, se deu  a leitura do Parecer das Câmaras Técnicas 102 
CANOAS e ORÇAMENTO e FINANÇAS sobre o Projeto de Avaliação da Assistência 103 
Farmacêutica Básica no Ceará e Projeto de Distribuição de Recursos do Tesouro do Estado 104 
a serem transferidos aos municípios para Organização e Estruturação da Assistência 105 
Farmacêutica Básica. O Dr. Marcos, da Assistência Farmacêutica fez uma ligeira 106 
apresentação sobre os projetos. O Conselheiro e Presidente do CESAU JOÃO 107 
MARQUES DE FARIAS colocou os pareceres em votação, os quais foram APROVADOS 108 
por unanimidade.  Foi  votado ainda uma Solicitação de Auditoria do Ministério da Saúde e 109 
Ministério Público sobre o problema da ABEMP levantado pela Conselheira Maria Edilza. O 110 
Ponto de Pauta seguinte foi a  Contratação de Profissionais de Enfermagem para as 111 
Diversas Unidades de Saúde do Estado do Ceará, onde o CESAU, através da Secretaria 112 
Executiva, convida para discussões sobre o assunto o Vice – Presidente e Coordenador 113 
Geral das Comissões da OAB; O Conselho Estadual de Enfermagem e o Sindicato de 114 
Enfermagem do Estado do Ceará. Aberto espaço para as Representações se colocarem 115 
sobre o assunto. A Conselheira Anísia Lima, representando o Sindicato de 116 
Enfermagem, fez um resgate do problema das cooperativas, destacando que o Sindicato 117 
dos Enfermeiros não tem o objetivo de amparar cooperativas. São a favor de concurso 118 
público. Falou da insatisfação dos enfermeiros.  Dr. Ricardo Madeiro, Conselheiro e 119 
Representando a OAB, falou da precariedade do trabalho dos servidores a alguns anos e 120 
concurso público como a única forma de entrar no serviço público. Criticou a dinâmica do 121 
estado a favor das cooperativas e a Portaria do Estado. Evidenciou o risco a que os 122 
pacientes estão sendo submetidos dentro dos hospitais. Sugere uma Reunião Extraordinária 123 
com representantes da OAB e outros órgãos para definir esta questão, em caráter de 124 
urgência. O Representante do COREN se retirou do Pleno antes de se posicionar. O 125 
Conselheiro Joel Isidoro se posicionou que, como médico do HGF, está acompanhando 126 
esta situação onde se discute a consequência e não a causa. Há um grande número de 127 
terceirizados. O governo está insensível a esta causa. Citou problemas na UTI do Hospital 128 
HGF, esse Conselho tem que fazer alguma coisa. A Conselheira Maria Neura fala que essa 129 
questão é preocupante, o estado na mão de cooperativas, onde pacientes estão correndo 130 
risco de vida. O CESAU tem a responsabilidade na condução desse processo. O 131 
Conselheiro e Presidente do CESAU JOÃO MARQUES DE FARIAS falou que já se tem 132 
uma idéia pré – elaborada de recomendação. Não é  a favor de convocar essas cooperativas 133 
para o debate, pois há jogos de interesse. Nosso papel é defender o concurso público. Temos 134 
que reafirmar uma posição política, para todas as categorias de saúde. O Conselheiro 135 
Agnel Conde Neto acrescentou que os gestores não estão agindo com bom senso. Temos 136 
que tomar uma posição e trancar ponto de pauta. O Conselheiro Francisco Luiz Neto falou 137 
que o CESAU tem que elaborar uma Resolução; cancelar esse contrato e orientar para a 138 
seleção pública imediata e posterior concurso público para os enfermeiros. A Conselheira 139 
Teresinha Leite defende o concurso público para todas as categorias da saúde. A 140 
Conselheira Marli Pereira defende o concurso público e ofício para a Procuradoria do 141 
Trabalho solicitando essa reivindicação. A Conselheira Ana Mello falou que a questão é a 142 
vida e o concurso público garantiria profissionais competentes. Estipular prazo para o 143 
concurso. Conselheiro Ricardo Madeiro sugere convocar o Secretário de Saúde, Dr. 144 
Arruda Bastos, ainda esta semana, no máximo em 24 (vinte e quatro) horas. A Senhora 145 
Olaneide, Funcionária do Hospital Albert Sabin, falou da luta por concurso público e que 146 
as cooperativas exploram seus cooperados. Falou do Documento Carta de Enfermagem do 147 
Ceará, elaborada em 16 de abril e enviada para vários órgãos, além da Presidência da 148 
República. Relatou erro de medicação e falta de assistência a pacientes. Há muita coação 149 
em cima dos profissionais. Considera a situação do Alberto Sabin um caos. O Senhor 150 
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Joaquim José Gomes Nunes Neto, ex-conselheiro, se posicionou afirmando que o 151 
CESAU tem que deliberar para essa seleção pública urgente. Lembrou a Lei da Paridade 152 
que não foi liberada pelo governo, o que pode ocasionar o Conselho sofrer uma intervenção. 153 
O Conselheiro e Presidente do CESAU JOÃO MARQUES DE FARIAS    lembrou que 154 
todas as providências por parte do CESAU foram tomadas em relação à Lei da Paridade. 155 
Em seguida foi submetida à APROVAÇÃO a ATA 367 – APROVADA POR UNANIMIDADE. 156 
ENCAMINHAMENTOS – cobrar da SESA a formação do Comitê da Diversidade. 157 
Conselheira Maria Edilza, a partir desta data, por ocasião da reunião com a Câmara Técnica 158 
CANOAS, os encaminhamentos serão elaborados junto com os Técnicos. Colocar em Pauta 159 
a Aprovação do Plano Plurianual cumprindo a Lei 141. Em relação à ABEMP e problemas 160 
de Maracanaú, foi recomendado ao Pleno solicitar uma Auditoria do Ministério da Saúde e 161 
do Ministério Público. Solicitar ainda o Parecer de repasse e aplicação. Encaminhada uma 162 
reunião extraordinária do Conselho Estadual de Saúde para 20/05/2013. Formação de uma 163 
Comissão para visitar os hospitais “in loco” com os seguintes componentes: Conselheiros 164 
Agnel Conde Neto, João Marques de Farias e Joel Isidoro Costa. Convocar o Secretário 165 
de Saúde Dr. Arruda Bastos e Entidades para debate através da Reunião Extraordinária. 166 
Após os encaminhamentos, se deram os INFORMES - O Conselheiro e Presidente do 167 
CESAU JOÃO MARQUES DE FARIAS informou sobre a Carta de Curitiba, reforçando as 168 
diretrizes do SUS. Falou ainda que o CESAU irá participar do 3º CONAPI. O Conselheiro 169 
Francisco José ( Franzé) recebeu ligação de Maracanaú informando que a ABEMP marcou 170 
para 14 de maio, amanhã, às 10h00, uma Reunião com o Prefeito para possíveis 171 
esclarecimentos. Solicita um prazo. Conselheira Maria Neura   dia 8(oito) participou na 172 
FUNASA da Comissão Organizadora da Conferência de Saúde Indígena. No Segmento 173 
Gestor dessa Comissão deve ser substituída por conta do seu término de mandato como 174 
conselheira. Falou ainda da Resolução nº 09/2013 que trata da Comissão da Diversidade 175 
que está com algumas falhas e necessita ser refeita. Em relação ao Diagnóstico das 176 
Diversidades só temos 13% (treze por cento) até agora. No entanto, temos 28% (vinte e oito 177 
por cento) em relação aos Conselhos Municipais. Conselheira Maria Edilza  falou que no 178 
dia 3 de junho haverá reunião da CANOAS para a apreciação do Plano Plurianual. Nada 179 
mais a ser discutido, foi encerrada a Reunião, registrada pelo Auxiliar Operacional de 180 
Serviços Diversos Rubens Ribeiro dos Santos e revisada pela Assessora Técnica 181 
Maria do Socorro Cardoso Nogueira Moreira, que após submetida à Plenária para leitura, 182 
análise, ementas e aprovação do Pleno, ficará disponível nos arquivos do Conselho Estadual 183 
de Saúde do Ceará–CESAU, para fins de provas, pesquisas e como documento.  Fortaleza, 184 
13 de maio de 2013.           185 
Maria Goretti Sousa Pinheiro ________________________________________________ 186 
Maria do Socorro Cardoso Nogueira Moreira ____________________________________       187 
Rubens Ribeiro dos Santos    188 
________________________________________________        189 


